

XIX Congreso Latinoamericano de Sociología

La Asociación Latinoamericana de Sociología celebró en Caracas, Venezuela, su XIX Congreso entre el 30 de mayo y el 4 de junio de 1993. El tema general —Política social, viabilidad democrática y desarrollo alternativo en América Latina— reunió a más de 360 especialistas en 16 comisiones de trabajo que abordaron los principales temas de análisis económico, sociopolítico y cultural que interesan actualmente a la región.

En términos generales, constituyó una preocupación básica del Congreso el estudio del impacto de las políticas neoliberales en el continente, particularmente en el terreno social. Los congresistas coincidieron en señalar que el mayor costo de una recuperación económica relativa ha sido pagado por las poblaciones de nuestros países, que han sufrido un tremendo deterioro en sus niveles de vida, y para las que tanto el Estado como los grupos dominantes han sido incapaces de encontrar alternativas viables de incorporación social. El deterioro de los servicios sociales se ha convertido en uno de los efectos prácticos más nocivos de la política de adelgazamiento estatal, que se agrega a la privatización de empresas estratégicas, el gravoso pago de la deuda externa y la creciente pérdida de soberanía económica de la región en el contexto de una cada vez más agresiva política de los bloques internacionales dominantes.

La marginación de más de 130 millones de latinoamericanos de todo beneficio social, que se expresa en el aumento de los índices de pobreza absoluta, la drástica caída de los indicadores de nutrición, salud, educación, vivienda popular, ocupación y salario se han convertido en el riesgo más evidente a la viabilidad de regímenes electos en toda América Latina. En unos cuantos años, el desgaste de las organizaciones políticas tradicionales, la corrupción y el descrédito de parte no desdeñable de los gobiernos y la persistencia del chantaje y la amenaza por parte de las cúpulas militares constituyen amenazas mayores a la estabilidad democrática del subcontinente. Los sociólogos reunidos en el Congreso de ALAS consideraron, por ello, que ninguna solución política puede, en el futuro, pasar por encima

de la atención a los problemas económicos y sociales de las mayorías, ni escapar a una estricta vigilancia en el cumplimiento de normas que garanticen el respeto a sus derechos legales y legítimos.

Los asistentes al Congreso aprobaron, finalmente, que el próximo evento de la Asociación sea realizado, conforme lo señalan sus estatutos, dentro de dos años. En esa ocasión, la sede será la ciudad de Buenos Aires, Argentina, y en caso de que hubiesen dificultades para llevarlo a cabo, se considerarán como alternativas la ciudad de México y Lima. En la votación para Comité Ejecutivo de la Asociación se eligió al Dr. Heinz Sonntag, de Venezuela, como presidente; al Dr. Juan Carlos Portantiero, de Argentina, como presidente del Comité Organizador del futuro congreso; a la Dra. Raquel Sosa, de México y al Dr. Víctor Medina, de Perú. Los cuatro elegidos deberán constituir, además, un Comité operativo que tendrá como funciones la promoción de secciones nacionales de la Asociación y la realización de eventos preparatorios del próximo congreso.